

LUNES 5 DE AGOSTO DE 1811.

## CORTES.

**D**ia 4. Se leyó la lista de los empleados en el próximo Julio por el ministerio de Estado, y se mandó pasar á la comision.

El Sr. Ricé presentó una exposicion ( que fue leída ) de las mas notables preezas hechas en la heroica defensa de Zaragoza, y de los males que ha padecido esta inclita ciudad, la qual ( segun documento autentico exhibido por dicho Señor ) perdió en el 2.<sup>o</sup> sitio 54812 personas, entre ellas las 47902 muertas de epidemia: y á consecuencia hizo la proposicion siguiente: digase á la Regencia que dispense especial proteccion á los defensores de Zaragoza, militares, paisanos y eclesiásticos, que debidamente lo acrediten, atendiéndolos con preferencia, sin embargo de los decretos acerca de provision de empleos; y quando no haya otro medio se les confieran desde luego sin sueldo los empleos del Reyno de Aragon = El Sr. Polo: pidió que se discutiera y aprobara hoy que es el aniversario del célebre dia de Zaragoza, en donde despues de haber muerto mas de 14 franceses se mantuvo nuestro quartel general á la inmediacion del quartel general frances, que permaneció dentro del mismo pueblo, y sin otro muro de separacion que los mismos pechos de los defensores, hasta el dia 13 de Agosto de 1808. Despues de alguna discusion se acordó que pase á la comision de premios.

Continuó la discusion acerca de Señorios sobre la siguiente proposicion: ¿ la nacion abonará el rédito de tres por ciento hasta que redima el capital que se dió á la corona en la egresion? = Discurrieron sabia y sólidamente por la negativa los Sres Argüelles, Mexia, Zorraquin, Luxan, Moragues, y ultimamente el Sr. Villanueva con solo esta pregunta, ¿ sera justo

que à un deudor que no puede pagar el principal se obligue à pagar rédito? = Un caballero con unos papeles en la mano desde la galería baxa prorrumpió en alta voz: „suplico à V. M. soy el que ha defendido el reyno de Murcia y Orihuela.“ Algunos pidieron se levantase la sesion; pero en vista de que el público se habia mantenido en órden y silencio, se mandó que continuase la sesion, y se detuviese al que habia interrumpido, el qual se salió inmediatamente. Poco despues anunció el Sr. Vice-Presidente que resultaba hallarse èl tal caballero con la cabeza trastornada, ó exáltado = Los Sres. Morales Gallego, Martinez (D. José) Roxas, Cañedo, y Aner por la afirmativa = Quedó aprobada la afirmativa por el rédito.

Se aprobó la siguiente proposicion: los Señores presentaran sus títulos, y la nacion estará à las resultas.

*En el periódico titulado la Voz de Cuenca (n.º extraordinario del Viernes 13 de Julio) viene la siguiente relacion de lo ocurrido con motivo de la aproximacion y entrada de los franceses en aquella capital el 17 de Julio.*

La columna volante de Tarazona, compuesta de 2000 infantes y 600 caballos enemigos, entró el 13 en Huete. Aunque aparentaban que solo era su objeto apoderarse de las cosechas de aquella comarca, el cuidado de nuestro gefe (Bassecourt) sobre su capital no le dexó dudar que vendrian à ocuparla. Este General se puso en marcha en la noche del 16 para la villa de Fuentes, acompañado del Brigadier, el Empecinado, con solos 40 caballos, habiendo dexado 160 de estos en observacion à las órdenes del Capitan D. Joaquin Truxillo. = A poco tiempo el célebre Brigadier se separó del general para dar las instrucciones convenientes à su tropa, y recorrer las avanzadas. No perdiendo de vista el bien de la ciudad que tanto le ama, entró allí al amanecer, avisó el riesgo que corrian, por la proximidad del enemigo, à los pocos paisanos que aun quedaban en ella, les repartió la galleta que no necesitaba el soldado, y se volvió volando à observar al ene-

migo. Pretendía este con sus maniobras envolver à nuestra gente vadeando el Xucar; pero nuestro General, que lo previó, dexó centinelas y grandes guardias que frustraron este objeto al menos por todo el tiempo que necesitó el *Empecinado* para recoger las avanzadas, y pasandolas por medio de la ciudad situarlas en la avenida de Fuentes = Así quedó sola y despoblada Cuenca, à donde no osaron entrar los vándalos hasta estar ciertos de que nadie se les opondría. Entraron, en fin, en pequeñas partidas el 17 à las 11 de la mañana.

Al ver el enemigo que se les habia abandonado aquel sitio, reducido à un arido desierto de que ninguna utilidad podia sacar; destacó algunos caballos que entretuviesen à nuestra caballería para cogerla astutamente con el grueso de la suya. Pero se olvidaron de que era el *Empecinado* quien los observaba, y de que su mucha experiencia le dá un conocimiento muy extraordinario de todos sus movimientos. = Este ilustre jefe atraxo con maña al parage que descaba los caballos que le seguian; mandó de repente volver caras, y los atacó con tal arrojo, que aunque dió poco lugar el arribo de la caballería restante, recibieron varias descargas, perdiendo 2 oficiales y 4 soldados, sin que pueda calcularse su número de heridos, que debe ser de consecuencia, pues nuestra retirada bien ordenada, y sin cesar el fuego, fue hasta Morte (à dos leguas de Cuenca) à donde los franceses se volvieron escarmentados y aburridos. = Por nuestra parte hemos tenido un prisionero y un herido. Este es un Aleman de la compañía de esta nacion que tiene el Brigadier à su mando. Se llegó à creerle muerto; pero se le cogió en el campo de batalla, y se ha atendido à su curacion de un modo digno del valor con que se ha portado siempre; Puedan los Cielos corresponder à los deseos con que deseamos todos su mejoría! Se cegó por el empeño de dar la muerte à un capitan francés, y se olvidó de su propia seguridad, hasta que le vió rendido à sus plantas. Tal es el horror con que miraba ya à los gladiadores sanguinarios del tirano de la Europa, sus antiguos camaradas,



El Señor Bassecourt, que sabe apreciar el mérito, despues de coneluida la accion no tuvo reparo en decir de modo que le oyesen todos, y con una franqueza y sencillez que le engrandee y honra: „el Brigadier D Juan Martin, el Empecinado, ha añadido nuevos triunfos à su heroico valor. Es muy particular su presencia de espíritu. Su poca tropa ha llenado completamente sus deberes. Se ha distinguido muy particularmente su compañía de Alemanes por el arrojo con que ha atacado con sable en mano; los Lanceros de la Mancha, destinados en el dia para el reemplazo del Regimiento de Cuenca, han acreditado la justicia de la nota que se han sabido adquirir de intrépidos, valientes, y bien disciplinados.“

Parte que nos comunica dicho Exmo. Sr. Comandante general = „A las seis y media de la mañana de hoy 18 han evaquado los enemigos la ciudad de Cuenca, dirigiéndose por el camino real de Orejada, y dexando una partida de observacion que impidiese que nuestras avanzadas tuvieran, por el pronto, conocimiento de su retirada = Nuestra tropa ha vuelto à ocupar la ciudad, y vá una de nuestras partidas en su seguimiento observando sus movimientos y direccion.“

Sres. Editores del Conciso. = Muy Señores míos: No habiendo tenido parte directa ni indirectamente en la contrata que celebró el Gobierno con D. Ricardo Meade en 16 de Julio último: pudiera omitir el contextar à lo que Vnds. han insertado en su periodico en el del corriente; pero debo hacerlo para manifestar al Sr. D. G. M. que en asuntos de esta naturaleza es muy arriesgado divulgar especies sobre si la Hacienda ha sido ó no perjudicada, quando para juzgar con imparcialidad y acierto es indispensable tener muy presentes las particulares circunstancias que puedan haber mediado, de que creo no se hallará instruido el Sr. D. G. M. = Dios guarde à Vms. muchos años. Cadiz 3 de Agosto de 1811 = Josef Perez Quintero.

CADIZ. En la Oficina de D. Nicolás Gomez de Requena,  
Impresor del Gobierno, plazuela de las Tablas.